



EL COMERCIO.

Guayaquil, Marzo 7 de 1879.

LAS REPUBLICAS EUROPEAS.

A JOSE JULIAN GONZALEZ.

[Colaborado.]

Hay épocas en la historia del género humano, en que las ramas secas caen del árbol de la Humanidad, y en que las instituciones envejecidas se doblan sobre sí mismas, para dejar lugar á otra savia y á instituciones que renueven los pueblos, rejuveneciendo las ideas.

LAMARTINE.

La República encarnada un día en las obras de los filósofos y los enciclopedistas, se precipitó en Europa como un torrente; arrastró los tronos y echó por tierra las preocupaciones más añejas.

Francia alumbra la oscuridad del mundo.

Los nombres de Mirabeau, Danton y Robespierre simbolizan las tres épocas de la revolución social más estupenda que han contemplado los siglos. Y, aunque sus contemporáneos escarnecieron á esos hombres, la posteridad les ha hecho justicia.

Mirabeau, ese Ciceron venal y corrompido, conmovió desde los cimientos el edificio de la Monarquía con su palabra de fuego, con esa inspirada palabra que ya era dulce como el canto del trovador enarmonado, ya bronca y terrible como el trueno, que con su horroroso tableteo hace temblar los mundos.

Danton cargó con la responsabilidad de la sangre derramada en las jornadas del 10 de agosto y del 2 y 3 de setiembre: "¡Sálvese la Francia, aunque se infame mi nombre," dijo, y esta frase encierra un tesoro de abnegación sublime.

Robespierre, que desde el principio de la revolución había tratado de elevarse, trabajando en la sombra, lo consiguió gracias á su talento. Una vez dueño de su patria y árbitro de sus destinos, sin acordarse de Marat asesinado ni de Danton y los Girondinos guillotinado, quiso detener á la nación con un golpe violento; pero recurrió á un pistolazo en el momento en que iba á firmar el decreto que hubiera consolidado su dictadura.

Sabido es que la República se ahogó pocos años después. Un hombre afortunado, hijo de la Gloria; guerrero émulo de César, Aníbal y Alejandro, se levantó sobre los escombros de la revolución y construyó un trono para sí y sus descendientes con los cadáveres de los soldados sacrificados en Italia y en Egipto. Fundador de una nueva dinastía, el Pontífice Máximo no se desdénó de consagrarlo y de colocar en sus sienes la corona de oro de los emperadores y la corona de hierro de los lombardos. Empero, Napoleón, que para casi todos los historiadores es tan grande en sus desgracias como en sus triunfos, cometió la falta gravísima de comprender su situación y no salvar su nombre, sin embargo; manteniendo enbarbolado el estandarte vencedor en Montenotte y en Lodi, el estandarte republicano, que representaba las glorias más puras de la Francia. Es por esto que nosotros, admiradores sinceros del soldado victorioso, maldicimos al hombre que humilló bajo su planta el principio democrático, encarnado en el código de la joven República.

Mas aunque la forma autoritaria de gobierno reemplazó á las instituciones proclamadas en 1789, aunque la nación francesa pareció olvidarse de la República, cegada por el brillo de las armas de su emperador, la idea se conservó en la mente de muchos ciudadanos independientes, y leales á la gran causa de la civilización de los pueblos.

Con el imperio y con las restauraciones Borbónicas, el fanatismo aristocrático-religioso volvió á invadir la sociedad. El Rey tornó á ser infalible y sagrado y el Papa fué el verdadero jefe del Estado, aunque la carta rezara otra cosa.

Más, las asonadas liberales del año 30 y del año 48, demuestran claramente que la idea, como hemos dicho, no había muerto. Lamartine Thiers y esa gran figura del siglo anterior, Lafayette, levantaron el espíritu republicano sobre las nuevas preocupaciones. Tribunales del pueblo, el pueblo y su grandeza eran el sueño constante de esos hombres, que surgieron dentro de e los de las barricadas, para legar sus nombres como ejemplo de gloria y patriotismo. ¡Y á Thiers le estaba encomendada la obra titánica de ser en su vejez el salvador de la Francia!

Cuando después de los diez y ocho años de reinado de Napoleón III, la corona de los nuevos Césares fué á hundirse en el

fango de Sedan, bajo los cascos del caballo de Federico Guillermo IV, rey de Prusia, Thiers apareció como el ángel bueno del pueblo más heroico y más grande de la raza latina. Ese anciano venerable libertó el territorio pagando el crecidísimo impuesto de guerra que el vencedor exigía con sus tropas preparadas al ataque, escalonadas en la frontera y dispuestas á marchar de nuevo hasta los muros de París.

Hoy la Francia grande y respetada se rehace en silencio. La República consolidada gana terreno de día en día. Gambetta en la tribuna parlamentaria es el Mirabeau del siglo XIX; en lo que toca á la elocuencia; y pues, como honrado republicano aventaja en mucho al tribuno del siglo pasado. Victor Hugo, ese viejo socialista cuyo corazón es de oro, ha robado al cielo la armonía para cantar las glorias de la Francia y á Jeremías, el Profeta del dolor, las notas con que llora las desgracias de su patria, en versos inmortales.—La República avanza, pues, conducida en su carro triunfal por hombres como Hugo y Gambetta, como Luis Blanc y Julio Faure; ¡Bendita sea la cordura de esos hombres y el juicio de ese pueblo!

Miremos ahora hacia el mediocidio de la Europa. Allí el pueblo caballeresco que ayer no más lidiaba con los moros, el pueblo que tiene jardines como Granada y Sevilla; ciudades históricas como Toledo y Zaragoza; ríos como el Guadalete; maravillas como la mezquita de Córdoba y el Escorial; allí ese pueblo, decimos, duerme hoy nuevamente á los pies de un señor, después de haber gozado de algunos años de libertad. ¡No importa! Pueblo que ya ha probado el sistema republicano, vuelve á él de todas maneras. Castelar aunque algo desprestigiado es allí uno de los apóstoles de la República. ¡Y qué apóstol! El como Gambetta en Francia, domina desde la tribuna, en tanto que Pi y Margall, Diaz, Quintero, Fernando Garrido, Ruiz Zorrilla, Marta, Roque, Barcia, Federico de la Vega y Salmeron trabajan con la pluma, mineros infatigables de una gran idea.

Lo que pierde al partido republicano en España es la division. Unanse sus fracciones, forme una cadena con todos los sueltos anillos y ya verán si pueden atar con ella para siempre al monstruo despotismo, representado por esa decrepita monarquía Borbónica. ¡A qué hablar de los cantones Suizos! Saben la mayor parte de los que lean este artículo, que esa pequeña nación se gobierna hace mucho tiempo con instituciones republicanas, y que es feliz. De todos los puntos del globo acuden á la Suiza los que quieren gozar de alguna paz en medio de la tranquilidad mas absoluta. Y el desterrado se olvida de la patria, surcando azules lagos en ligerísimas embarcaciones ó escalando montañas cubiertas de perpetua nieve. La naturaleza es allí republicana como las instituciones.

¡Patria de Guillermo Tell, quiera el Dios de las naciones que el Tigre alemán ó el Águila austriaca no pueda jamás sembrar la desolacion en tus campiñas, ni imponerte una monarquía que detestas desde los tiempos memorables del maldicido Gesler.

No comparemos la felicidad de Francia y Suiza con el doloroso espectáculo que nos ofrecen las monarquías. Apartemos tambien la vista de aquellos estados italianos que con el nombre de republicas, allí en lejanos tiempos, mantenían una aristocracia insolente, que en Florencia desterraba al Dante y en Venecia enterraba vivos en profundos calabozos á todos aquellos que de algun modo pretendían aspirar el aura pura de la libertad. Los "Plomos," el "Bicentenario," el "Leon de San Marcos," el "Concejo de los diez," el "Dux y los nobles" forman una amalgama horrible de personas y casas, instrumentos del despotismo de una clase soberbia.

Bonaparte formó tambien en Italia dos ó tres repúblicas que cayeron después del golpe de estado del 18 de Brumario, para transformar la hermosa tierra de Savonarola y Benvenuto Cellini, en un feudo de la Francia que marchaba al combate cantando con entusiasmo el himno de los libros: "La Marsellesa." Guerras interminables aflijieron á Italia en la Edad media, y por ella la Europa estaba siempre sobre las armas. Ya Maximiliano de Austria aspiraba al ducado de Milan y lo perdía, ya Carlos V. después de prometer á Francisco I la posesion tranquila de ese mismo ducado, se lo disputaba, humillando las lises de la bandera blanca en Pavia, después de haberlas visto triunfantes en Marignan, donde Francisco de Valois, rey de Francia durmió al pié de un cañon, la noche que sucedió á la batalla.

Hoy la Italia marcha á su objeto. Rotas las cadenas que la mantenían bajo la férula de reyezuelos cobardes é ineptos; y Victor Manuel y Mazzini, Cavour y Garibaldi, realizaron la gran obra de la regeneracion de aquel pueblo. Un paso más, y la República abrirá para ese pais privile-

jiado, horizontes espléndidos de dicha y de progreso.

La República, es pues, la idea que germina en Europa, y que brotará al fin por todas partes, como brotan las flores en el campo. La Humanidad necesita de nuevas instituciones, de códigos liberales, en armonía con la idea del siglo. El *ratio dixit* ha reemplazado al escolasticismo embrutecedor. Hoy el hombre se eleva en alas de la ciencia en busca de luz. Ya las teorías de los estacionarios no tienen cabida en ninguna parte. Los pueblos se ilustran y marchan decididos por la senda del progreso en brazos del liberalismo. La República se levanta con el gorro frigio por corona y con la balanza de la justicia por cetro; en su bandera ha escrito la civilizacion estas palabras: *Libertad, Igualdad, Fraternidad*, y ella escribirá mas tarde la Historia del mundo con caracteres de oro. No faltarán poetas que canten el Apocalipsis republicano, asi como hubo un visionario sublime que nos legó el Apocalipsis del cristianismo.

Saludemos, pues, en la idea de la república, la idea redentora de la Humanidad. Europa como América adoptará tarde ó temprano esa forma de gobierno y las dos hermanas que dividen los mares; pero que las tradiciones unen, irán cogidas de las manos á llevar la luz de la verdad á los más recónditos confines de la tierra.

G.

EXTERIOR.

FRANCIA.

Al tomar posesion de la presidencia de la Cámara hizo M. Gambetta un elogio á su antecesor en aquel puesto, cuyos pasos se proponía seguir. Prometió imparcialidad en el cumplimiento de sus deberes, una consideracion estremada por la libertad de discusion y proteger la minoría, pero exigió respeto á la Constitución. Dijo que la República había salido victoriosa de los conflictos de los partidos y necesitaba entrar ahora en un periodo orgánico y de creacion. "La Cámara, dijo, tiene que dedicarse á reformas eclesiásticas, militares, rentísticas y comerciales." Los Diputados se separaron hasta el martes proximo y los Senadores hasta el juéves.

M. Gambetta se retiró el miércoles á su residencia oficial, en el Palacio Borbon. El día 6 presidió por vez primera la Cámara de Diputados. Los de la Izquierda han convenido unánimemente en elegir á M. Albert Grévy, hermano del Presidente, como candidato para la vicepresidencia de la Cámara de Diputados.

El Senador Scheurre Hestver se ha encargado de la direcion politica de "La République Française," en lugar de M. Gambetta.

Lord Lyons, embajador inglés, dará la semana que viene un magnifico banquete en la embajada inglesa al presidente Grévy.

INGLATERRA.

Hay siete mil mineros sin trabajo en el Condado Durham. Desde la gran huelga de 1844 no se había conocido igual miseria.

Ha quedado reducido á cenizas el teatro real de Glasgow. Había costado \$150,000, tenía cabida para 4,000 personas, y su escenario era el mayor de Inglaterra.

Hay 10,000 trabajadores de los diques de Liverpool en huelga, y otros 10,000 sin trabajo por la flojedad de los negocios.

De las 142 fabricas algodoneras del distrito de Bolton hay 23 cerradas y 28 trabajando pocas horas del día.

Empieza á mejorar la situacion de las clases trabajadoras en Glasgow. Todavía hay 30,000 personas sostenidas por la caridad pública.

ALEMANIA.

Se ha publicado un real decreto imperial que prohibe, de acuerdo con las proposiciones de la comision de la plaga, la importacion de todos los artículos prohibidos por la comision austriaca y toda manufactura de fieltro. Ha sido autorizada la cancelleria imperial para dictar reglas respecto del equipaje de los viajeros. Se niega que Herr Finkelnberg haya declarado que estaban preparando medidas para establecer un cordón militar en las localidades invadidas.

AUSTRIA.

Se ha publicado un decreto imperial, en idénticos términos que el de Alemania, que prohibe la importacion de un gran número de jéneros de Rusia, y ordena la purificación de todo cuando llegue de allí. Las autoridades de Galitzia han pedido al Gobierno que se establezca inmediatamente un cordón sanitario contra Rusia.

RUSIA.

Se ha resuelto en concejo de Ministros lo que sigue; "Autorizar al Ministro de lo Interior para dar fuego á Welianda y á otras aldeas q' se crea ser necesario, trasladando sus habitantes á cualquier otro punto de los incluidos en la cuarentena. Colocar á disposicion de la autoridad civil tropas para hacer cumplir las leyes cuarentonarias. Enviar un delegado á Astrakan y á los gobiernos inmediatos con facultades de adoptar medidas extraordinarias; irá acompañado de una comision facultativa, encargada de estudiar las causas de la epidemia.

La Comision de Sanidad de Moscú ha adoptado las precauciones más estrictas; y ha cerrado las insalubres habitaciones de los sótanos, ha mandado construir casas para 2,000 personas y hornos para quemar la ropa infectada, y distribuye gratuitamente provisiones guisadas. Rusia ha pedido á Inglaterra médicos que estudien la epidemia.

TURQUIA.

El Principe Lobanoff, embajador ruso en Constantinopla, y Karatheodorí Bajá, están revisando ahora las cláusulas finales del tratado definitivo entre Rusia y Turquía, que se firmará inmediatamente. Algunos banqueros ingleses están preparando para someter á Turquía un plan de empréstito mejor que el frances, pues adelantarán \$60,000,000 en lugar de \$40,000,000.

Un despacho de Tuaris al "Standard" dice que la ciudad y distrito de Khotow se rindieron á los persas el 28 de Enero; pero que los turcos conservan los desfiladeros hasta que quede determinada una frontera definitiva.

RUMANIA.

Dice un despacho de Viena que los rumanos han ocupado una posicion cerca de Silistria, que reclaman como perteneciente á Rumania. No han escuchado la intimacion de Rusia para que la abandone, y se teme un encuentro.

El corresponsal del "Telegraph en Viena dice que el General rumano ha recibido órdenes de sostener á Arab Tabia por la fuerza, si fuere necesario. Austria aprueba categoricamente esta actitud de Rumania y se dice otro tanto de Inglaterra. Rumania está pronta á someterse á la decision de Europa.

Todas las potencias están en favor de Rumania en la cuestion de Arab-Tabia, pero el caso se ha complicado por la precipitacion de Rumania. Rusia ha propuesto un arreglo antes de recurrir á la fuerza, á saber: que los rumanos se retiren á dos kilómetros de Arab-Tabia. Los rumanos se niegan, mientras no decidan las potencias.

AFRICA.

En una proclama de Sir Bartle Frere, Gobernador de la Colonia del Cabo, se dice: "Los ingleses no hacen la guerra á los zulúes, sino á Cettywayo." El día 12 tuvo la columna del Coronel Glyn un encuentro con el enemigo. Las pérdidas de los ingleses fueron insignificantes. Los zulúes ofrecen poca resistencia, pues se retiran á lo anterior cuando las tropas avanzan. De diferentes puntos participan haber habido tiroteos, sin resaltado digno de mencionarse.

Hay noticias del 14 de Enero de la Ciudad del Cabo. Han empezado las hostilidades con los zulúes.

JAMAICA.

Se ha presentado en la legislatura una proposicion para autorizar en la Isla el castigo de azotes con las disciplinas de nueve ramales para casi todos los delitos graves, inculca el de calumnia.

INSERCIONES.

Creemos muy oportuno y conveniente, para nuestra salud pública, que digase lo que se quiera, hoy marcha no muy bien, la insercion del artículo sobre "Aseo y Desinfeccion" que copiamos del periódico "El Pasatiempo" publicado en Bogotá, y que segun nuestro entender la I. Municipalidad de Guayaquil, debería tomarlo en consideracion, seguros de que, si se adoptan los medios que se proponen en él para la desinfeccion de esta ciudad, pueden obtenerse beneficios inmensos en favor de esta poblacion, evitando el desarrollo de todo jénero de enfermedades.

ALGO SOBRE ASEO

Y DESINFECCION EN LA CIUDAD.

El señor Inspector de policía de Aseo y Ornato en esta capital, expidió en la semana pasada un benéfico decreto, del que trascribimos algunos apartes en nuestro número de la semana pasada.

Ahora que el público está preocupado vivamente, y que la Municipalidad trata de arbitrar medidas salvadoras de la salud pública, en presencia del actual estado sanitario de esta ciudad, nos parece del caso hacer una ligera manifestación.

Son secundarias las medidas dictadas hasta hoy.

Es imposible establecer un método regular de higiene pública sin empezar por darle una buena organización al servicio de desinfección en ciertos sitios donde ni el simple *desherbado* son suficientes.

En vano se intenta buscar el origen de enfermedades epidémicas que en muchos lugares de una población se desarrollan y que no están sino en los focos de sustancias en descomposición que en el mercado se aglomeran, ó en los Ríos, que como el San Francisco no arrastran sino aguas sucias, y donde se depositan en cada espacio de sesenta varas enormes cantidades de... basura etc., que en los meses de Enero, en todo el rigor del verano, el calor corrompe, produciendo necesariamente resultados que ya estamos palpando.

Desa una buena organización a la *Junta Sanitaria* (como que no la hay); procédase a alejar las carnes descompuestas y corrompidas que infestan la plaza de mercado, casaca de ventilación y reducida ya para el poblado, destruyáse ó arrénguese convenientemente las comunes públicas, y si no llegamos á ver realizados los proyectos del señor M. H. P., por lo menos alejaremos un poco la epidemia que quiere invadirnos.

A nuestros colegas les llamamos la atención sobre este asunto, para que dejando por un momento á un lado las cuestiones políticas, hagamos algo de consumo en beneficio de nuestra ciudad.

Ya que traemos este asunto nos parece oportuno transcribir los siguientes datos de higiene urbana, basados en la práctica establecida en la ciudad de París:

El municipio de París, gasta en la desinfección 220,000 francos anuales, y efectúa este servicio, con verdadera escrupulosidad, como puede juzgarse por los siguientes ligeros apuntes:

Las materias desinfectantes empleadas en la actualidad por el ayuntamiento de París, son:

- El cloruro de zinc.
- El sulfato de cal.
- El sulfato de hierro.
- El ácido fénico.

El cloruro de cal empleado en París, proviene de las minas de San Gervan, y el cloro, que al usarlo se desprende, descompone, como es sabido, el ácido sulfúrico, el ácido sulfuroso, las sales de amoníaco y todos los productos volátiles que tienen su origen en la fermentación de las materias orgánicas.

El cloruro de cal se emplea comúnmente en la proporción de un kilogramo de cloruro en veinte litros de agua; pero esta proporción no es constante, y se usan otras, según las necesidades á que la mezcla se destina y la situación del lugar que se pretende desinfectar.

Los sitios á que se destina el cloruro, son todos los depósitos urinarios, las *gabietes d'aisance*, y conductos que deben recibir aguas corrompidas; en estos sitios se emplea el cloruro, siempre en la proporción que hemos indicado.

El sulfato de zinc y el sulfato de hierro se emplean también en las mismas condiciones: es decir, para la desinfección de los mismos lugares: el primero es mucho más energético sin duda alguna; pero resulta menos económico. A pesar de su costo, el municipio de París ha dado la preferencia al sulfato de zinc, para el riego y lavado en verano de los mercados centrales, de los departamentos destinados á la venta de aves, de los sótanos de las pescaderías y de los sitios en que se venden los despojos de las reses.

Ambos destruyen el hidrógeno sulfuroso y las sales amoniacales, y hacen desaparecer una buena cantidad del mal olor en ciertos lugares, siendo además los usos principales de los dos sulfatos la limpieza de las cubetas de los puestos de policía y los recipientes que tienen por objeto el transporte de intestinos, sangre, carnes y pescados corrompidos que provengan de los mercados.

Las desinfecciones con los sulfatos se emplean en la proporción de un kilogramo por diez litros de agua.

El ácido fénico, que es la cuarta de las materias destinadas á este importante servicio, no es en realidad desinfectante, pero tiene condiciones como agente preventivo, poco comunes y que han sido la causa de

que la Municipalidad de París le dé grandísima importancia y menudee su empleo. Este ácido posee propiedades antisépticas incontestables, y previene mejor que nada, la fermentación de los restos de materias orgánicas.

La Municipalidad de París hace un gran consumo de esta materia, que á mas de los sitios en que ordinariamente se usa, se destina en determinados momentos á ciertos lugares en que se haga preciso evitar toda fermentación pútrida.

El ácido fénico, en algunas ocasiones, se ha empleado con tal profusión, en la proporción de un litro de ácido por 1,000 de agua y ha servido para regar determinados barrios, en verano, por medio de los carros encargados de este servicio.

Doce veces por semana también se riegan en todo tiempo los departamentos de los mercados, en que hay mayor propensión al desarrollo de las mismas putrefacciones, empleándose en este caso un litro de ácido fénico por cada 100 de agua.

La proporción mayor en que el ácido fénico se emplea, es en la de un litro por cada 40 de agua, cuando es preciso obrar con energía y hay serios temores de que la salud pública se halle amenazada.

Además del cloruro de cal, de los sulfatos de zinc y de hierro, y del ácido fénico, en concepto de auxiliares de limpieza, emplea la Municipalidad de París el ácido clorídrico y la nitrobenzina. Ambos sirven para el lavado de los kioscos de policía, para las cubetas urinarias y para la tubería de los mercados.

El ácido clorídrico se usa en la proporción de 1 por 15, y tiene el inconveniente de dejar mal olor, pero que desaparece muy pronto.

La nitrobenzina ó ácido Mirban es mas energética que el ácido clorídrico, pero deja también olor desagradable y una ligera capa blanca que se quita con un nuevo lavado de agua sola.

Estos ácidos tienen el gravísimo defecto de oxidar los metales y quemar los tejidos, si no se emplean en las proporciones y con los cuidados necesarios, por lo cual las mezclas están siempre á cargo de un obrero muy inteligente y de cuya aptitud para este cargo tienen los jefes completa seguridad.

Poniendo una parte de ácido por diez de agua, ambos ácidos resultan inofensivos.

He aquí las materias empleadas en desinfeccionar aquella gran metrópoli.

Por estos breves apuntes, puede apreciarse la importancia del servicio y conocer el cuidado que la administración de aquella gran ciudad, ha puesto para poder organizar un buen método de desinfección en todos los sitios donde es indispensable prevenir los efectos de putrefacción de ciertas materias.

Es cierto que sin el uso de este proceder, no se puede hacer la limpieza de una población como lo exigen la cultura y la salud pública.

Esta última consideración es de gran peso.

Sin embargo, por costosos que sean los cuidados empleados en evitar el desarrollo de enfermedades que en poco tiempo pueden diezmar una población, no deben omitirse.

Críese una Junta de Sanidad, encomiéndose en ejecución á personas verdaderas en los principios de higiene pública, y se producirán efectos que nunca serán bien agradecidos por los administrados.

Estos son los medios que en nuestro humilde parecer deben emplearse para impedir el desarrollo de multitud de enfermedades, que ya de un modo, ya de otro, en todas las épocas del año, afligen á esta población, que al decir de un notable médico bogotano se ha convertido en *El Chagres de tierra fría*.

LA CIVILIZACION Y EL COMERCIO.

"El comercio y la sociedad no son más que una sola y misma cosa."

DESTUTT DE TRACY.

I.

EL ESPÍRITU DE LA CIVILIZACION.

SUMARIO.—El error y la verdad; lucha entre ambos principios.—El desprecio por el comercio.—Verdadera causa.—El comercio de la antigua colonia.—Cuál era su objeto.—El oro no constituye la riqueza y menos la civilización.—Carácter de las riquezas.—Espíritu de la civilización.

Cuando en la materia de que vamos á ocuparnos, ya el error ha venido de largo tiempo asentando sus terribles reales en los espaciosos campos de la inteligencia humana, como absoluta soberana y señora única, difícil, y mucho, tiene que hacerse en este caso á los eternos principios de la verdad, el poder recuperar triunfadoramente el primitivo campo de sus legítimos dominios, así tan injustamente usurpado, y por tal razón, espuesto quizás á ser desbastado completamente.

Pero antónes, en este estado de incertidumbre se suscita, tarde ó temprano, lucha terrible, tenaz, entre ambos principios: el error cuenta de su parte con todos los halagos, las seducciones, las disculpas, del extravío y las impetuosidades todas de las inequívocas pasiones; cuenta también, con frecuencia, con cierto barniz de poesía, cierto lirismo encantador que encubre al vicio, haciéndolo desaparecer el tinte sombrío que le es peculiar. Mas la verdad no procede así: no cuenta con falsos ropajes encubridores que mentan; no esconde; no encubre! Se presenta sencillamente tal cual es, diciendo: "Aquí estoy." La seriedad que en ella reina le da tal aspecto de grandeza, que hace que la reverenciamos. Es tan esplendorosa su naturaleza, que cuando llega, aunque sea tarde, es lanzando el rayo ante cuya luz hay que caer de rodillas!

Porque la verdad constituye en sí propia la esencia de las cosas y de los seres respectivamente y así, para destruirla, tendríamos que borrar la creación toda para que no existieran las fuentes inmutables de donde ella emana incontestable, eterna, pura, radiante de bellezas iluminando la conciencia, como la inteligencia de Dios alumbrando y vivificando con sus esplendores la creación entera!

Por esto, cediendo al imperio de esta ley poderosa y después de estar ya acostumbrados á oír denigrar tanto al comercio, viéndolo colocado aun, en el sentir de las generalidades por lo menos, en el miserable rango de las profesiones dignas solo de piratas y de jentes de mala ralea y pésima estirpe, queremos averiguar en estos escritos, cuál sea positivamente la misión del comercio en las evoluciones del espíritu humano, y cuál el título que en propiedad y justicia le quepa.

Y aunque sí es indudable que nuestro pueblo tiene razón sobradamente para ver de malas al comercio por los pasados recuerdos coloniales, y por alguno que otro resabio que aun quedan de las antiguas prácticas, no por esto debe odiarse al comercio, que tiene en su manera de ser en absoluto, verdaderos elementos humanitarios y civilizadores.

Pero muy difícil se hará el estirpar este odio, pues los recuerdos del comercio de la colonia del "Nuevo Reino" están aun muy frescos y mas todavía, los de aquel comercio absurdo descendiente del colonial. De aquel comercio colonial tan absurdo, que si hoy quisiéramos darle un calificativo honroso en armonía con la cultura del buen lenguaje y sin faltar á la verdad histórica, nos pondría este deseo en grandes apuros, al llamarle compatible siquiera con el estado de la jente civilizada!

Pues el descubrimiento de estas Américas y las enormes cantidades de oro y plata que llevaron á Europa los primeros conquistadores, produjo en aquellas viejas monarquías un verdadero delirio por la emigración, y se desbordó para el Nuevo Mundo, un crecido enjambre de aventureros en busca del precioso metal. Aquello fué mas que una emigración repetitísima é incansable: fué un verdadero asalto contra estos virjinales contornos; fué una vorájiné que debastaba este país! Asalto irresistible, terrible: vorájiné horrosa! Avancha formidable é invasora de hombres, locos los unos, entusiastas los otros, crucres muchos y sanguinarios los mas; pero todos unificados por un mismo deseo, empujados por una misma codicia, enloquecidos por una misma esperanza, ajitados por una misma ambición: por el sueño de "el Dorado;" la sed insaciable de oro y mas oro! De riquezas fabulosas y sin término!

[Continuare].

SECCION AGRICOLA

EL VEGUERO CIENTIFICO Y PRACTICO,

O SEA

Cultivo perfeccionado del tabaco.

(Continuación.)

Escojida.

Al caer los primeros aguaceros en el mes de Marzo, la humedad de la atmosfera comunica al tabaco cierta flexibilidad, que lo pone en disposición de poderlo mover sin que se rompan sus hojas; sin ese beneficio, estarían demasiado secas; este es el tiempo en que se bajan de los cujes y se van amontonando en lugar abrigado, unas arriba de otras; á esta operación se llama *empilonar*, para esto se van separando las hojas con cuidado de no romperlas, del pedazo de tronco á que se hallan unidas para formar mancuera, y á esta operación la llaman *unos despallitar* y otros *despalpar*.

Cuando tarden las aguas y el veguero quiera empezar la escojida, pondrá á serrenar los cujes sobre horquetas clavadas en tierra; el rocío de la noche suaviza la sequedad de las hojas y al siguiente día puede *despalparse* y *empilonarse*.

Estos pilones, se cubren con hojas de plátano secas y se dejan veinte días, en cuyo tiempo pasan la *calentura*, toman color, haciéndose elásticas, y adquieren buen color y aroma, pues las hojas se comunican mutuamente su fragancia.

En la prensa ó pilon del tabaco, que es cuando seca por haber perdido toda el agua de vejetación, se somete á una segunda fermentación para que pierda el plitón ó melaza; téngase presente que cada pilon debe sufrir la fermentación que requiera con arreglo á su calidad, esto es, mayor para el de mucha calidad y menor para el de poca.

La escojida es la separación de las diversas calidades del tabaco, para lo cual, se va cojiendo hoja por hoja del pilon y se van haciendo tantos pilones cuantas clases use el que lo elabora. Jeneralmente los apartados son *desechito*, *libra*, *injuriado bueno*, *injuriado malo* y *capaduros*.

El *desechito* y á la *libra* se tienen por tabaco de calidad. El *desechito* es lo mejor, por ser mas grande la hoja sin rötura y de mejor calidad y aroma; la calidad la constituye el ser muy aromático, arenoso, color de canela encendido, tener cuerpo sin ser venoso, elasticidad y arder bien. La *libra* es algo menos que el anterior. *Injuriado bueno* es el tabaco de buena calidad, pero que sus hojas están averiadas y se unen con las hojas sanas y grandes de menor calidad. El *injuriado malo*, se compone del tabaco rötido, de cualquiera calidad que sea; este último se le llama tambien tripa. Al hacer la escojida, se separa todo el que es de *botar*, que son las hojas podridas, que jeneralmente son las últimas de abajo de la mata, que por descuido se pusieron en los cujes y que cuando se sacan del pilon se desbaratan ó pulverizan. Estos pilones, que se han formado de cada clase, se conservan tapados con ojas de plátano, secas, si el tabaco esta suave y correoso, y verdes, si estuviere secaron; mas adelante veremos lo que son *capaduros*.

Betunar.

Para betunar el tabaco se forma un entarimado ó banco, de una vara de ancho y á tres cuartas de altura del suelo; sobre este se ponen hojas de uno de los pilones en camadas de tres dedos de grueso, las que se rocían, tanto la parte de arriba como la de abajo con una brocha ó con una esponja, lijaramente mojada del betun que se explicará; pero de tal modo que sea muy por igual y en gorta cantidad; en seguida se coloca otra camada y se rocia por arriba, y así sucesivamente, hasta concluir una calidad ó un pilon; todo lo rociado se coloca en su casilla, para seguir la misma operación con los demas pilones hasta concluir con todos, dejándolos colocados separadamente en sus respectivas casillas.

Cuando se le ha rociado mas betun del necesario se humedece tanto el tabaco, que se pudre una parte de él ó todo, esto se llama *estar pasado de bandera*, hai pues que estar gran cuidado, para no tener pérdidas. Después de betunado, se cubre con un lienzo, á fin de reconcentrar el aroma del betun y el que se desprende de las hojas con esta operación.

Cabezar y Manojear.

Cabezar es ir juntando las hojas estiradas; de modo que todas las cabezas de las hojas, ó sea la parte mas gruesa de los palitos [vena central de la hoja], queden juntas; la reunion de un número de hojas se llama *gavilla*.

La *gavilla del injuriado bueno y malo*, se forma con cuarenta hojas. La *gavilla de la libra* y del *desechito* se forma con 25 hojas, y todas se amarran por la cabeza con una hoja del mismo tabaco.

La reunion de cuatro gavillas de una misma clase, que se amarran juntas con tiras de majagua, es lo que forma un *manajo*, y á la operación de formarlos se llama *manojear*. La majagua con que se amarran los manojos, debe prepararse y colocarse en forma de cinta y medianamente apretadas las *gavillas*, para que no corte las hojas del tabaco, lo que sucedería si se hiciese uso de la majagua en forma de hilos delgados.

(Continuare).

SECCION LITERARIA.

A UNA HIJA DEL RIMAC.

(CONTEXTUAL.)

Max no residio al seductor anhefo De decirte en el caso lo que opinio.

LASTENIA L. DE LA JARA.

Cuando los hombres dicen á porfia Que nunca las mujeres son amantes, Contra calumnia tan atroz llamamos En santo amor unidas por un dia!

Y luego con donaire y bizarría En bello faros nos arramos;

Y al astuto enemigo el triunfo damos,  
Uniendo al desamor la hipocresía!

Mas fuera indigno y vil poner en duda,  
Que, como en todo el orbe, hay excepciones  
Aquí en mis bellas florecientes playas;  
Y en ensalza con orgullo mi voz ruda  
Que hay, como el tuyo, nobles corazones  
Allá en el Rimac y en mi caro Guayás.

A CONCEPCION G. DE ORRANTIA.

Cuando contemplan  
Tus ojos bellos  
Que cruel me abruma  
Dolor intenso;  
Si mi infortunio  
Hiere en tu seno  
Las hondas fibras  
Del sentimiento,  
Por que mitigue  
Mi afán acerbo,  
A Dios eleva  
Ferviente ruego:  
Que del triste eres  
El ángel bueno,  
Cuando, piadosa,  
Brindas consuelo:  
I tu inspirado  
Sentido acento  
Alcanza siempre  
Gracia del Cielo.

A MI MADRE.

(EPITAFIO.)

Para el amor y para el bien nacida,  
Dió culto á la virtud; y reverente,  
Cuando ya viera su mision cumplida,  
Dobló, piadosa, la apacible frente.

Con intenso dolor sus hijos lloran  
A la que fué de abnegacion modelo;  
Y en fèrvida plegaria á Dios imploran  
Que alcance gracia en la region del cielo!  
Guayaquil, 1874.

A UN AMIGO.

(INSCRIPCION EN MI RETRATO.)

Tú que mi frente vistas abrumada,  
Por fèrros golpes de la muerte impía,  
Deten ¡oh caro amigo! la mirada  
En esta imagen pàlida y sombría!  
Y en elocente frase entusiasta,  
Piadoso, esclama ante la imagen mia:  
—No es feliz en la vida transitoria  
Quien ama la virtud y ama la gloria!

DOLORES SUCRE.

Guayaquil, 1876.

POESÍA PARA LAS ESCUELAS.

¿DÓNDE ESTÁN LOS DESGRACIADOS?

(A mi estimado amigo y distinguido publicista  
señor doctor Adrián Páez.)

¿Dónde están, quiénes son los desgraciados?  
Preguntaba una niña á su mamá;  
Y con tristeza respondió ella—  
No sabes dónde están?

Están, prenda querida, en todas partes;  
Que el dolor, la miseria y el pesar  
Son en el mundo el solo bien que tiene  
La pobre humanidad.

Si vas al campo, al infeliz labriego  
Que hondos dolores sufre, encontrarás  
Que su escaso sustento, triste riego  
Con lágrimas de afán.

Si miras á las calles, otros seres  
Envueltos entre harapos hallarás  
Que tienen por abrigo el sol ardiente,  
Por bien la caridad.

Si en la casa de Dios oyes que elevan  
Plegarias de intensísima piedad,  
Son los infortunados que del mundo  
No tienen que esperar.

Si á los ralonces sigues, donde ostenta  
Su mas rica ficcion la vanidad  
Escucharás gemir mil corazones  
Bajo alegre disfraz!

A qué tan lejos ir! Los desgraciados  
No muy lejos de ti tambien están—  
Hay arroyos de lágrimas ocultas  
Aquí en tu mismo hogar!

Pues la que sabe amar, hija querida,  
La que lleva esa llama celestial  
Y concreta este mundo en sus amores  
Solo puede llorar.

Que las almas que brotan como flores,  
Del mundo en los jardines, siempre dan  
El ámbar que la brisa de la noche  
Les viene á regalar.

Esas almas que brillan como estrellas  
Y alumbran del amor la inmensidad,  
Y que las negras nubes del olvido  
No pueden ocultar....

Esas almas, escucha, son arroyos  
De elocuento, purísima bondad,  
Almas grandes, que solo las comprende  
Aquel que sabe amar.

De esas almas, presente tienes una  
Que devora en silencio su pesar;  
Pues sobre ella la desgracia vierte  
Su emponzoñado mal.

Esa soy yo, que de inocencia llena,  
Llena de vida en mi primera edad,  
La primer flor de mi ilusión de niña  
No pude á cultivar....

La flor tomé sus formas y era bella,  
Delicada, sensible angelical,  
Le di otro jardín.... era tu padre....  
Tú ves; te hago llorar....

Ciega dormí en sus brazos; y esos sueños  
De amoladora dicha sin igual,  
No me dejaban ver que así dormida  
Me llevaban al mal....

Después, al despertar de aquel letargo  
Me hallé sin padres, fuera de mi hogar,  
Y al mirarte crecer entre mis brazos  
Oreaba tu maldad....

Temerosa de Dios y de los hombres,  
Busqué otro asilo, hallé la soledad  
Y en un rincón, contigo en la pobreza....  
Ya sabes lo demás....

Ya ves que cerca están los desgraciados,  
Y por doquier que vuelvas á mirar  
Encontrarás lamentos y dolores  
Lágrimas y pesar.

O. DRASIL.

REMITIDOS.

PARTIDA DE S. E. EL PRESIDENTE.

Súbitamente y cuando ménos se espera-  
ba, en la madrugada del 2 del presente,  
partió para la capital el Presidente de la  
República. Su marcha ha sido originada por  
enfermedad de una de las personas de su  
digna familia.

El general Veintemilla deja señalada su  
permanencia en esta ciudad con actos de  
eterno aprecio y que comprueban la prefe-  
rente estimación que consagra á Guayaquil.  
Ha prestado la mas eficaz cooperacion al  
aseo y terraplen de las calles, canalizacion  
de esteros y mejora de cuanto concierne á  
la higiene pública.

Ha solicitado propuestas para la refac-  
cion de la casa de gobierno y la construc-  
cion de una aduana adecuada al despacho  
y depósito de los artículos de comercio que  
al presente se hace por este puerto, cuyos  
edificios fiscales no están en consonancia  
con la cantidad de productos que se inter-  
nan por él á la República.

Ha activado los trabajos de trocha, terra-  
plenes y colocacion de durmientes en treinta  
y mas millas del ferrocarril de Yaguachi,  
que á pesar de graves inconvenientes se  
han realizado en los seis últimos meses.

Ha, en fin, celebrado el contrato de construc-  
cion del ferrocarril que debe poner en  
comunicacion el interior con el litoral de la  
República, obra que realizará el progreso  
material del Ecuador, llevando y trayendo  
con las facilidades posibles el raudal inago-  
table de la civilizacion moderna.

La práctica de los bienes enunciados basta-  
ria por sí sola para que fuera de grata y  
eterna recordacion la permanencia del ge-  
neral Veintemilla en Guayaquil.

De tantos contratos de locomocion han  
celebrado las repúblicas hispano-america-  
nas, ninguno ofrece las ventajas y las faci-  
lidades á favor del país, que el que última-  
mente se ha estipulado con el señor Her-  
man Gohring.

Segun este el erario ecuatoriano no tiene  
que erogar sino millon y medio, poco mas  
ó ménos, de pesos en efectivo, una vez que  
el ferrocarril haya llegado á su término.  
Para una Nación cuyos entradas fiscales son  
tan exiguas como las nuestras, indudable-  
mente el mayor de sus bienes consiste en  
realizar grandes mejoras con los menores  
sacrificios pecuniarios.

Entretanto, si es verdad que el actual  
maestrado Presidente de la República con-  
sagra su preferente atencion á la práctica  
de los favores que pueden hacerse á esta  
localidad; evidente es tambien que Guaya-  
quil, de los pueblos del Ecuador, es el que  
mas adicto se ha manifestado y se conserva  
á su primer maestrado, á despecho de las  
efervescencias politicas, que cual nunca  
deberíamos calmar en aras de la paz y ven-  
tura permanente de la Nación.

Mientras Colombia, con sus revoluciones  
continuas, detiene á cada instante el paso  
que le conduce á su magnífico porvenir;  
mientras Chile, Bolivia y el Perú se apres-

tan á las eventualidades de una lucha tan  
inmovitada en su origen como estéril en sus  
resultados, ¿por que el Ecuador no puede  
presentar el magnífico espectáculo de obte-  
ner en la paz los bienes que nuestros lími-  
trofes sacrifican entre las matanzas de la  
guerra?

UN RECUERDO

A LA MEMORIA DE MI QUERIDO Y MUI  
DISTINGUIDO AMIGO EL SEÑOR DON

JOSE MARIA DAVALOS,

MINISTRO JUEZ DE LA EXCMA. CORTE  
SUPERIOR DEL DISTRITO DEL CHIMBORAZO.

Si la muerte no viniera en socorro  
del hombre, sería el ser mas  
degradado de la naturaleza.

EL TASSO.

¡Un cadáver! ¡¡¡Un cadáver de treinta  
años!! abandonando las dulces riberas de  
la vida, las ternuras del corazón, las son-  
risas de la fortuna, las felices perspectivas  
del honor y del rango; ¡Horror! ¡horror!  
Todo yo hiemblo, lloro.... ¡jóven infel-  
liz!

Flor lozana quemada por el rayo, ¡óven  
palmera tronchada por el huracan, caiste  
en lánguido desmayo? sobre el palpitante  
seno de tu madre; y abriendo con tu tumba  
la tumba de un corazón ¡Madre infeliz!

Un venerable anciano parece sucumbir  
bajo el peso de un dolor supremo; légu-  
bre y solemne como Néstor, deja rodar a-  
bundantes lágrimas por su plateada barba;  
cual el padre desgraciado de la Biblia es-  
clama con acento desgarrador: ¡hijo mio,  
mi querido Absalon!

El eco fúnebre de un sepulcro responde  
á su voz:

No existe ya el mas inclito de Sion.

Tal así venerable anciano, sientes ar-  
rancarse de tu pecho la última de tus afe-  
cciones; no existe ya el único refugio de tu  
corazón, hórrida tempestad maltrata sus  
causados años; ¡Padre infeliz!

¡Ah! Dios mio, quien tuviera aquel por-  
de de amor y ternura que abrigó el tur-  
jente pecho de la amante y hermosa mu-  
ger, que labó con lágrimas tus pies y con  
perfumes tu radiante cabeza; entonces  
cual ella te diria yo:

Alza oh! Dios por consolarme  
La grave loza del sepulcro frio:

Pero si no puedo exijir prodijios de tu  
omnipotencia ¡podrías negarme los mila-  
gros de vuestro amor! de aquel amor que  
habeis amado mucho? En nombre de ese  
amor sublime, escucha ¡oh Dios! la plega-  
ria de la amistad y salva al amigo querido  
de mi corazón.

Honorio Cevallos.

Riobamba, Febrero 28 de 1879.

CRONICA LOCAL.

SEIS DE MARZO.—Ayer hizo treinta  
y cuatro años, que un puñado de pa-  
triotas abnegados, recobraron la santa  
libertad que por el larguísimo tiempo de  
quince años, nos habian usurpado, hacie-  
do jermir á nuestro infortunado Ecuador,  
bajo el duro yugo de una bárbara y opre-  
sora administracion.

Los héroes de aquella jornada gloriosa,  
cuyos nombres están grabados con letras  
de oro, en la historia patria, son los Rocas,  
Olmedos, Noboas, Elizaldes, Ayarzas y  
otros mas.

Por falta de tiempo, no hemos podido  
hacer una reseña histórica del memorable  
6 de Marzo de 1845; pero en nuestro  
próximo número, dedicaremos un artículo  
especial á tan fausto dia, como tributo  
que rendimos á la memoria de los que, hen-  
chidos de entusiasmo santo por la causa de  
la libertad, se sacrificaron en aras de la pa-  
tria.

DEFUNCION.—El 5 del presente, dejó  
de existir, la hermana de la caridad Sor.  
Maria, á la temprana edad de 18 años.

Su cadáver fué conducido al cementerio  
en hombros de los jóvenes estudiantes de  
medicina y en medio de una multitud de  
personas. Tanto la carroza como el atahú-  
dan forrados en raso blanco, y adornados  
con coronas de rosas blancas, emblema de  
la pureza y del cadaver.

El paño mortuorio era blanco tambien y  
conducido por diez niñas de la escuela  
municipal de niñas. Leíase en su cen-  
tro las siguientes inscripciones: castidad,  
caridad, pobreza, obediencia. El señor  
Vicario Capitular, el Decano de la Facul-  
tad de medicina, el profesor de anatomía, las  
HH. de la caridad, los HH. de las es-  
cuelas cristianas, los estudiantes del Colegio  
Seminario, ó infinidad de particulares,  
companion el cortejo fúnebre. La banda  
de música militar iba detrás del cortejo,  
dando al aire, sus notas llenas de tristeza  
y melancolía.

DESGRACIA.—El Vapor "Guayaquil,"  
que salió ayer de este puerto, como á las  
dos de la tarde, con destino á Babahoyo,  
al pasar por el punto denominado "Los  
Calis" ó "Calentura," sufrió un siniestro  
en su máquina, volando el tambor y la chi-  
menea. Se dice que una señora y un caba-  
llero, han salido heridos. Todavía no sabe-  
mos la causa que haya motivado este ac-  
cidente.

El vapor "Ecuador" salió en su auxilio,  
trayéndolo á este puerto á las 9 de la no-  
che.

NUOVA ESCUELA.—Desde el 4 de los co-  
rrientes, se halla abierta, en la quinta del  
señor Pareja, la que dirige la inteligente  
institutzr señorita Sofronia Segarra, hasta  
el 1º del próximo Abril, la que en segui-  
da se constituirá en la casa de las señoras  
Señorenas, calle de "Luque". La instruc-  
cion pública, debe atenderse con preferen-  
cia á todo, desde que ella es el alma de las  
sociedades, y la que lleva consigo el progre-  
so de los pueblos, difundiendo la luz de la  
civilizacion donde quiera que ella vá. Felici-  
témonos y felicitemos, pues, al señor don  
Martín Icaza, subdirector de estu-  
dios, por la creacion de este nuevo plantel  
de enseñanza.

VISITAS DOMICILIARIAS.—Felicitemos al  
señor Jefe de Policía, así como al señor  
Jefe Político del Canton, por el notable in-  
terés que tienen en el aseo de la ciudad.  
Sabemos que han empezado á hacerse las  
visitas á domicilio por la policía, con el  
objeto de ver si los patios de cada casa se  
hallan en perfecto estado de limpieza. En  
cuanto á los que no lo estén, deben pues  
sus dueños pagar la multa que está desig-  
nada en el Reglamento de Policía. Respec-  
to al aseo de las calles, ya las vemos casi  
todas limpias. Ojalá no se desmaye en es-  
tos dos trabajos tan importantes para el  
vecindario.

VIGILANTES.—No comprendemos la razi-  
on que haya habido para refundir en el  
batallon Guayás, al cuerpo de vigilantes  
creado exclusivamente por la Ilustre Mu-  
nicipalidad y pagado por ella misma, con el  
objeto de resguardar la ciudad, y de que  
el servicio de policía mejorara en algo, ya  
que el estado en que se hallaba no valia gran  
cosa. Los individuos que voluntariamente  
se han comprometido á prestar sus servicios,  
como tales, mediante un sueldo, no puede de  
ninguna manera obligarse á que queden  
en calidad de soldados; y con bastante sen-  
timientos veremos dentro de pocos dias, que  
el cuerpo mencionado que se componia ya  
de 90 individuos, quedará reducido á cero,  
cero y mas cero.

El cuerpo de vigilantes debe estar bajo  
la inmediata inspeccion y direccion del Jefe  
General de policía, quien debe ser su único  
Jefe, y á quien le cumple ordenar su  
servicio de la manera mas conveniente.

Nosotros creemos, que esta medida incon-  
sulta que se ha tomado sin razon alguna,  
nos haga retroceder á los tiempos anteriores  
con perjuicio muy notable de los intereses  
de los ciudadanos, que deben ser velados  
por esos guardianes de la seguridad públi-  
ca.

Tocale á la Gobernacion de la provincia,  
ó á la Ilustre Municipalidad, tomar alguna  
medida sobre el caso á fin de que subsista  
siempre el cuerpo mencionado.

PAÑORAMA.—Desde mañana quedará a-  
bierto, el que se halla en los bajos de la  
casa de los señores Paredes & Ycaza, de la  
propiedad del señor Antonio Poncini. La  
entrada, se arreglará en la puerta.

FÉ DE ERRATAS.—En la composicion  
NOCHES DE INVIERNO—Eres un ángel!,  
publicada en el número anterior de este pe-  
riódico, en la estrofa tercera, verso se-  
gundo dice:

— Mi espíritu eleva á otra rejion.  
debe decirse  
— Mi espíritu lo eleva á otra rejion.

AVISOS.

Fotografía y pintura

Calle de Colón, Antes del Fango.

ESTABLECIMIENTO DEDICADO AL

BELLO SEXO Y JUVENTUD GUAYAQUILEÑA

Este salon que por su comodidad es el primero  
en la república, está terminada su obra: se  
le han añadido gastos para presentarla á la culta socie-  
dad guayaquileña un local digno de su clase.  
Ofrezco encargarme de todos los trabajos de  
pintura y fotografía, especialmente en los sin-  
gular retratos. Juego de Luz, aplicado á la porce-  
lana de colores vivos.  
Horas de trabajo, de 7 de la mañana á 10, y  
de la una de la tarde á las 5.

JULIO BASCONES.

Pintor y Fotógrafo

3.—11. p.—2.

Aviso.

ORO EN LIQUIDO

Se venden excelentes referas de buena clase la  
persona que las necesite véase con el señor J.  
Ponce.

Guayaquil, Enero 31 de 1879.

Imprenta de "El Comercio."